

CIU HABITAT

Concurso Internacional Universitario

Retos del hábitat popular en el sur global contemporáneo: comunidades resilientes

Quito, 17-20 de Octubre de 2016



Presentacion del Concurso

Tanto en el Ecuador como en la región se ha experimentado un acelerado proceso de urbanización que ha desencadenado un desequilibrio entre población urbana y rural. Para asegurar el compromiso político de los Estados miembros de las Naciones Unidas acerca del desarrollo urbano sostenible a través de la construcción de una Nueva Agenda Urbana -que se convierte en una oportunidad única para replantear las estrategias y políticas con las que se ha abordado el crecimiento urbano y la generación de vivienda en el país, la región y el

mundo- el Gobierno Nacional del Ecuador, a través del Ministerio de Desarrollo Urbano y Vivienda, en colaboración con el Colegio de Arquitectos del Ecuador Provincial de Pichincha ha visto la necesidad de promover el Concurso de Anteproyectos: *“Retos del hábitat popular en el sur global contemporáneo: comunidades resilientes”*. La finalidad ha sido contar con propuestas innovadoras de intervención en asentamientos humanos que presentan problemáticas comunes para varias regiones del mundo, para contribuir a la consolidación de políticas y estrategias para el hábitat y la vivienda, como también para un desarrollo urbano verdaderamente sostenible.

La necesidad ha sido de responder a tres problemáticas reales del hábitat popular ecuatoriano, que el país enfrenta en la actualidad y que tienen que ver con los temas siguientes:

- Asentamientos en ecosistemas de manglar;
- Asentamientos en zonas de riesgo volcánico;
- Arquitectura y urbanismo en asentamientos marginales.

Ha sido seleccionado un caso de estudio por cada problemática, con el fin de que las soluciones de diseño y planificación que se ideen para dichos casos, puedan ser adaptadas o replicadas en situaciones análogas; no solo en Ecuador, sino también en otras regiones del mundo.

Comité de Jurados

La Institución Promotora, considerando el enfoque académico y multidisciplinario del Concurso, seleccionó para miembros del Comité de Jurados para cada tema del Concurso varios profesionales con diferentes perfiles y experiencia, así como, a académicos de reconocido prestigio. El Comité de Jurados de componente nacional e internacional, fue integrado por cinco reconocidos profesionales, de larga trayectoria, con experiencia en la temática del Concurso o en profesiones afines al mismo ([www.https://ciuhabitat.com/jurados/](http://www.ciuhabitat.com/jurados/))

Proyecto ganador en el tema “Asentamientos en ecosistemas de manglar”

En el primer tema “Asentamientos en ecosistemas de manglar”, los estudiantes de la Universidad de las Américas (UDLA), Quito, fueron los ganadores. Su proyecto, Eco-Aldea, consiste en el diseño de un modelo de ecoaldea sustentable en tres niveles: social, económico y ambiental. Situado en la comunidad de Puerto Roma, Golfo de Guayaquil, el

proyecto es una alternativa frente a la vulnerabilidad que afecta la zona.

Jorge Cevallos, miembro del proyecto, ha indicado que se trata de un módulo de doce lados con seis casas al interior, con áreas de cultivo en las zonas contiguas. “La idea es que el modelo sea replicable en ecosistemas similares. Al ser un sistema modular, de hormigón armado, el ensamble es sencillo”. (Fuente: El Comercio, <https://www.elcomercio.com/construir/proyectos-universidad-ecuador-habitat-arquitectura.html>)

Más información sobre el Concurso y Hábitat III:

<https://ciuhabitat.com/>

<https://ciuhabitat.com/bases/>